

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 98 (1990)

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 1989-1990

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1989-1990¹

L'année 1989-1990 fut une année bien remplie avec, notamment, deux visites d'expositions organisées hors du cadre habituel des assemblées et sorties. Le souci majeur du comité fut la succession de la rédactrice de notre revue, suite à la démission, en juillet 1989, de M^{me} Dominique Verrey. Pourquoi l'assemblée générale ordinaire a-t-elle lieu, en ce samedi ensoleillé de mai 1990, à Lausanne, au Palais de Rumine, alors que la tradition veut que cette manifestation se déroule dans une commune des environs de la capitale? D'une part le tour «complet» des communes voisines a été réalisé au cours des dernières années (il reprendra l'an prochain), le comité a d'autre part voulu souligner, par le thème que traiteront les conférenciers, l'événement que représente, au centre ville (Musée historique de Lausanne), l'exposition consacrée à la Maison de Savoie en Pays de Vaud que certains d'entre nous ont déjà eu l'occasion de visiter.

Activités du comité

Mis à part la démission de la rédactrice de la *RHV*, aucun changement n'est à signaler. Rappelons la composition du comité (par ordre alphabétique): MM. Christophe Amsler, Philippe Conod, Alain Dubois, M^{le} Lucienne Hubler, MM. André Lasserre, René Perdrix, Robert Pictet, Michel Steiner (trésorier), M^{me} Ruth Liniger (secrétaire) et le soussigné. Votre comité s'est réuni à quatre reprises durant l'année écoulée pour établir le programme des activités de la société et régler les affaires courantes.

Assemblées et sorties d'été

Le 6 mai 1989, la société siégeait à l'Université, à Dorigny, dans le nouveau bâtiment des sciences humaines (BFSH 2). Notre hôte, le recteur M. Pierre Ducrey, fit les honneurs des lieux. Devant des rangs malheureu-

¹ Rapport présenté à l'assemblée générale ordinaire, le 5 mai 1990, à Lausanne.

sement clairsemés, le conférencier, M. Francis Python, chargé de cours à l'Université de Fribourg, entretint l'assemblée de la mission de Mgr Luquet à Fribourg en 1848 ou comment Fazy, Druey, Ochsenbein et d'autres voulurent déposer et remplacer l'évêque Marilley. M^{me} Lucienne Hubler, au terme de son troisième mandat présidentiel, fut fleurie par le comité en signe de remerciement pour un dévouement sans bornes pour notre société. Un apéritif, offert par l'Université, permit de prolonger la séance de manière sympathique.

Le 24 août 1989, une visite extraordinaire de l'exposition «La Suisse et la Révolution française», au Musée historique de Lausanne à l'Ancien Évêché, attirait plus de 60 personnes sous la conduite experte de M. Pierre Chessex, conservateur adjoint du musée.

La traditionnelle sortie d'été s'est déroulée à Moudon dans d'excellentes conditions le 9 septembre 1989. Environ huitante membres y participèrent, ainsi que les autorités, représentées par le syndic, M. Maurice Faucherre, qui nous accueillit à l'Auberge de la Douane; le préfet, M. Maurice Tombez, et la presse locale étaient également de la partie. L'organisation de la journée avait été confiée à M^{me} Monique Fontannaz, historienne des monuments et rédactrice des *Monuments d'Art et d'Histoire* pour la ville de Moudon; elle nous conduisit à travers la ville haute et même dans certains intérieurs de ce site exceptionnel que constitue le bourg médiéval.

Après l'apéritif offert par le syndic, les membres rejoignirent l'Hôtel de la Gare pour y prendre le repas de midi, à la suite duquel une courte séance permit au président de remettre le Prix Thorens (le sixième) à M. Charles Lavanchy, pour saluer une activité incessante d'historien et de numismate. La carrière professionnelle de M. Lavanchy s'est déroulée au service de la compagnie Lausanne-Ouchy durant plus de cinquante ans; il est membre de la SVHA depuis 1941 et a publié de nombreux articles (notamment dans la *RHV*) consacrés à l'histoire et en particulier à la numismatique (il fit partie du comité, fut trésorier et est actuellement membre d'honneur de la société suisse de numismatique) : son premier article en 1941 (dans la *RHV*) s'intitule *Les monnaies vaudoises frappées de 1804 à 1846*. Sans pouvoir citer toutes les publications de M. Lavanchy, signalons en particulier la parution en 1975 d'un ouvrage de pionnier qui fait toujours référence : *Les médailles du canton de Vaud*.

L'après-midi fut consacré à la visite de l'église Saint-Étienne, agrémentée des explications de l'archéologue Werner Stöckli, spécialiste des fouilles et de la restauration du monument. Un parcours de la Ville Basse, à nouveau sous la conduite de M^{me} Fontannaz, compléta cette journée très riche, qui s'est terminée par la visite de la Maison Villardin (de Cerjat), en cours de restauration.

Le 2 novembre, l'assemblée traditionnelle se tenait à l'Hôtel de Ville. Nous y avons entendu (bicentenaire de la Révolution oblige!) un exposé de M^{me} Sandra Chaillet Berset *La conspiration de Malley : période charnière (1798-1802)* qui entraîna une discussion très nourrie.

Le 24 février, l'assemblée, également traditionnelle, au Collège de l'Elysée, permettait de suivre les recherches de deux autres jeunes conférenciers, M. Pierre-Han Choffat et M^{me} Chantal Lafontant, qui nous parlèrent, respectivement, de *La Sorcellerie comme exutoire. Tensions et conflits locaux à Dommartin (1524-1528)* et de *L'attitude des nouvelles autorités lémaniques à l'égard de la résistance des montagnes du Jura à la révolution vaudoise*. Ces deux exposés susciterent un grand intérêt auprès des membres présents.

Enfin, un dernier «extra»: la visite, jeudi 19 avril 1990, de l'exposition consacrée à La Maison de Savoie en Pays de Vaud, à nouveau au Musée historique de Lausanne. Elle eut un grand succès (plus de 120 participants), et les commissaires de l'exposition, MM. Bernard Andenmatten et Daniel de Raemy, surent présenter avec compétence et talent le résultat de leur travail.

Revue historique vaudoise

Ce n'est qu'à la fin de l'année 1989 qu'une candidature au poste de rédacteur, en remplacement de M^{me} Dominique Verrey, démissionnaire, est parvenue au comité. Le 23 janvier, la rédaction de la revue était confiée à M^{me} Jacqueline Ulm, licenciée en histoire de l'Université de Lausanne. M^{me} Ulm s'est immédiatement mise au travail et a repris contact avec les auteurs prévus, dont trois (sur cinq) n'ont pu fournir la contribution promise. Heureusement, d'autres articles ont en partie remplacé ces déflections; il n'en reste pas moins que la revue paraîtra probablement avec un léger retard.

Cercle vaudois d'archéologie et Cercle vaudois de généalogie

Le rapport d'activité de ces deux cercles est présenté ci-après par leur président.

Décès

Nous avons eu le regret de perdre dix-neuf de nos membres dont nous garderons le souvenir: M. Henri Berruex, Lausanne; M. Bernard Chavannes, Vevey; M. Jean-Louis Decombaz, Lausanne; M. Pierre Favre, Lausanne; M. Helmer Hedstroem, Pully; M. Belcacem Hifi, Sullens; M^{me} Alice Jeanrenaud, Lausanne; M. le Prof. Edouard Jequier-Doge, Lausanne; M^{me} Elisabeth Jomini, Pully; M. Jean-Georges Martin, Lausanne; M. Pierre Nicoulaz, Montreux; M. André Pache, Lausanne; M. Daniel Pahud-Jordan, Carrouge; M. Henri Perrochon, Payerne; M. Alfred Rossier, Villeneuve; M. Jacques-Etienne Rossier, La Tour-de-Peilz; M. Ernest Schüle, Crans; M. Alfred Schwenter, Palézieux-Gare; M. Walter Zurbuchen, Genève.

Nous rendons hommage, dans ce volume, à M. Henri Perrochon, membre d'honneur de notre société.

Effectif de la société

Au 31 mars 1990, l'effectif de la société se présentait comme suit:

Membres d'honneur	8
Membres abonnés à la <i>RHV</i>	778
Membres non abonnés	257
Membres étudiants	19
Membres à vie	67
Membres à l'étranger	<u>4</u>
<i>Total membres</i>	<i>1133</i>

Les décès et démissions l'emportent à nouveau sur les nouvelles admissions. Des campagnes de recrutement devront être organisées à l'avenir.

Activités futures

Notre programme pour l'été et l'automne n'est pas arrêté de manière définitive; on envisage de se rendre dans la Basse-Broye, le 8 septembre, notamment à Avenches, pour y découvrir des trouvailles exceptionnelles. La séance à l'Hôtel de Ville de Lausanne est prévue le 8 novembre.

Lausanne, le 5 mai 1989

Le président:
Gilbert KAENEL